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摘 要 

此次李校長與呂教務長馬來西亞行最主要目的是要代表興大與馬來西亞的 10

所中學簽訂策略聯盟，並參加興北校友會舉辦的年度興北之夜活動。由於本校已

有國內「興中會」-高中策略聯盟平台，去年起更積極拓展海外平台，重點之一即為

馬來西亞，去年已跟吉隆坡二所頂尖高中簽約，這次分別到吉隆坡與二所高中，

以及配合興北之夜的行程，遠至檳城與該州及吉打州的八所獨中簽約。同時也參

加了由中興大學與臺北大學聯合組成的興北校友會所舉辦的年度盛事-興北之夜，

由於本校李校長與臺北大學薛校長都即將卸任，興北校友會特別邀請二位校長到

訪，以表達對學校奉獻的感恩之意，本校即將接任的薛校長也參與檳城的獨中簽

約儀式以及興北之夜活動。整體過程，滿懷感恩，收穫頗豐。 
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目 的 

此行的目的有二，最主要是要代表興大與馬來西亞的中學簽訂策略聯盟，並

參加每年舉辦一次的興北之夜校友會活動。由於本校已連續八年參加馬來西亞臺

灣高等教育展，去年七月更在教育展之前，透過興北校友會蕭子鳴會長等校友的

安排，由呂福興教務長與招生組李靜觀小姐拜訪了吉隆坡鄰近的五所華僑獨立中

學，包括了吉隆坡中華獨中、興華中學、尊孔獨中、坤成中學、循人中學，並舉

辦了幾場升學講座，另還拜訪了董教總教育中心、新紀元學院以及留臺聯總等。

而八月份李校長到馬來西亞參加興北之夜期間，即在緊密的行程中，安排先行與

吉隆坡中華獨中與坤成中學簽訂策略聯盟。其後在今年三月坤成中學共有八十多

位師生到興大參訪，四天三夜住的是興大附農的實習旅館，主要是參加興大各學

院安排的課程活動，並與興大附農締結了姊妹校約，更擬在年底進行交換學生與

接待家庭等進一步實質的活動。因此即使在李校長即將卸任之際，為落實教育往

下札根的理念，在呂教務長陪同下，仍繼續與吉隆坡的二所獨中，以及檳城與吉

打地區的八所獨中簽訂策略聯盟。吉隆坡的這二所獨中，循人中學與尊孔獨中，

均是去年教務長拜訪過的學校，由於除簽約外，校長更重視實質的互動，因此為

求審慎，才由校長親赴馬來西亞簽約。至於檳城與吉打地區的八所獨中，則是透

過興北校友會長以及檳城地區校友的積極努力，希望與興大有更進一步的互動，

才使簽訂策略聯盟的想法落實的。 

先前本擬拜訪董教總教育中心並有簽約的規劃，但不巧的是在六月份時董教

總發生了有史以來第一次的人事紛爭，因此原拜訪簽約的計畫就暫緩。改敲定拜

訪新紀元學院。新紀元學院本就是董教總為讓獨中學生有順暢的升學管道而設立

的，本校中文系等與該學院曾簽訂 2+2學制的約，因此我們本就希望在此基礎下，

擴大合作，特別是教育部在最新的高教創新轉型計畫中，也鼓勵設境外專班，因

此值得多交流，加強更具體的合作。 

興北之夜是馬來西亞興北校友會年度的盛事，並由中興大學與臺北大學輪流

主辦，一所主辦，另所則協辦，今年選在檳城舉行。由於本校的李校長以及臺北

大學的薛校長都即將卸任，因此興北校友會特別邀請二校的校長到訪，以表達感

恩之意。本校在八月一日即將接任校長的工學院薛富盛院長，也出席了興北之夜

的活動以及與檳城的獨中簽約儀式。 

    值得一提的是我們到訪期間正是馬來西亞的新年假期，行程相當不容易安

排，期間教務處招生組的同仁與興北校友會的會長與校友等費了很多心思，敲定

此行程，格外感恩。 
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過 程 

一、7月 16日 (週四) 

去程與校友接機 (吉隆坡) 

   一大早不到五點鐘李校長即與呂教務長搭計程車至桃園機場，並搭華航直飛

吉隆坡，於下午一點半左右飛抵吉隆坡。一出機場就看到興北校友會蕭子鳴會長

與多位校友拿著中興大學的旗幟歡迎我們(圖 1)，感受到很大的熱忱，隨後即直奔

新紀元學院展開雙方會談。 

拜訪新紀元學院 

出席人員: 

中興大學：李德財校長、呂福興教務長 

新紀元學院：莫順宗院長、文平強副院長、國際交流處陳心瑜主任、 

行政部葉漢倫主任 

新紀元學院成立於 1997年，2013年申請通過成為大學學院，位階介於大學及

學院之間。首先由莫院長致歡迎詞，並說明了學校與未來發展概況，李校長與呂

教務長也分別簡介了興大以及與馬來西亞及該校互動的概況。莫院長特別提到由

於學制要改成 3年制，因此原先跟很多學校的互動就會不同於以往。例如本校中

文系與該校簽訂 2+2的學士課程合作協議，即前二年在新紀元學習，後二年在本

校就讀，即可獲得本校的學位。但未來該校學制改成三年制之後，2+2 的學習方

式對學生誘因即不高，他也坦言目前與臺灣四十幾所學校互動的模式將會改變，

但希望在過去的基礎下能與興大多交流(圖 2-圖 4)。 

    未來因應教育部高教創新轉型計畫的規劃與法規鬆綁，很值得與新紀元學院

多合作。除雙聯學制的規劃，以及配合新學制的合作之外，包括以學院與及師培

中心為基礎，開設境外專班等，都是可行的方式。 特別是目前馬來西亞的 60所

獨中頗缺乏師資，素質也有很大提升的空間，多交流洽談具體可行的合作模式，

都是可以努力的方向。 

吉隆坡獨中(2所)簽約 

出席人員: 

中興大學：李德財校長、呂福興教務長 
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馬來西亞：循人中學曾賢瑞校長、尊孔獨中潘永強校長、坤成中學黃麗珊秘書 

興北校友會蕭子鳴會長、李振光顧問等校友 10多人 

    此次尊孔獨中與循人中學均是呂教務長去年拜訪過的學校，由於本就熟稔，

因此互動起來就更加熱絡。值得一提的是去年與吉隆坡中華獨中以及坤成中學簽

約後，特別是如前所述，在今年三月坤成中學共有八十多位師生到興大參訪了四

天三夜，除參加安排的課程活動外，還與興大附農締結姊妹校，由於有實質互動，

因此也引發其他中學跟我們簽訂策略聯盟的意願，明年 3 月香港的華英中學還會

有近 160 人及九龍真光中學也預計安排 4 天時間，來校參訪，持續有實質的互動，

這對未來招收優秀學生會有很大的幫助。尊孔獨中是 1906 年成立的的百年老校，

也是馬來西亞歷史最悠久的華人獨中，潘永強校長也是留臺人，因此對臺灣的教

育環境並不陌生。循人中學則是 1913 年成立的，也是百年老校，這二所學校與去

年的二所獨中，都是馬來西亞頂尖的中學。 

    簽約儀式簡單隆重，李校長致詞時特別說明了我們成立「興中會」-高中策略

聯盟的理念與現況，也表達希望透過興北校友會，能與獨中也更實質的互動。潘

永強校長與曾賢瑞校長致詞時也同樣表達多交流的意願，希望對獨中的學子們能

得到更好的受教品質。然後李校長就代表學校分別與二所獨中進行簽約(圖 5-圖

7)，坤成中學的魏瑞玉校長本欲前來觀禮，臨時因故不克前來，委由黃秘書出席(圖

8)。隨後在交流時，獨中的校長均建議我們可以辦理獨招，由於我們今年學系才開

放較多的個人申請名額，因此未來開放獨招是須積極思考規劃的方向之一。只是

聯合分發加上個人申請，如果再加上獨招，業務顯然會多不少，不過在招收優秀

學生上，這可能是不得不的做法。其後並邀請獨中校長與代表們亦即觀禮的校友

會幹部聚餐，值得一提的是校長與校友會們多了不少真誠交流時間，氣氛溫馨且

令人感動(圖 9-圖 10)。 

二、7月 17日 (週五) 

校友接機(檳城) 

    隔日早上，李校長與呂教務長即搭計程車趕赴機場，準備至檳城，進行下一

個行程。由於是馬來西亞的新年假期，交通異常順暢。飛機也在不到一個小時的

時間內就飛抵檳城。令人訝異的是接機的竟是蕭子鳴會長與多位顧問校友們，他

們分乘二部車，清晨天未亮就出發，開了五個小時的車，為的是趕到機場去接我

們，真是盛情可感(圖 11)。校友會隨後又到機場接待來自本校與臺北大學的校友

訪問團，非常熱忱(圖 12)。 
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回請校友晚宴 

按慣例，在興北之夜的前一晚，會由中興大學與臺北大學回請校友們，今年

是由臺北大學主辦，因此臺北大學薛富井校長、林道通教務長等一行來了不少

人，臺北大學校友會的謝士滄理事長也與不少校友與會。本校在八月一日即將接

任校長的工學院薛富盛院長，也在檳城與我們會合，校友中心的許英麟組長也與

由中興大學校友會郭林勇副理事長帶團的校友們一起出席了此餐會。檳城州立法

議會劉子健議長不僅是華人而且是校友，也特別出席了這個餐會(圖 13-圖 14)。

三、7月 18日 (週六) 

   第三天的重頭戲就是與八所獨中簽約以及興北之夜，校友會還在上午安排了參

訪的行程，我們則在旅館休息，雖說休息其實是在工作，特別是在獨中簽約之前，

校友會臨時要我們對學校做個簡介，因此還趕忙做了個簡報檔。 

與檳城州以及吉打州八所二所獨中簽約 

出席人員： 

中興大學：李德財校長、呂福興教務長、薛富盛院長(八月一日新任校長) 

臺北大學：薛富井校長、林道通教務長 

馬來西亞：檳城州 日新獨中陳奇傑校長、韓江中學巫小溦副校長、鍾靈獨中 

吳維城校長、檳華女子獨中廖靜儀校長 

吉打州 雙溪大年新民獨中王增文校長、吉華獨中莊琇鳳校長 

  興北校友會李振光顧問、游錦堂顧問、古新隆顧問、蕭子鳴會長、 

李玉平署理會長、李美玉理事、鄭雅勵北區會長等人 

駐馬來西亞代表處教育組朱多銘組長 

這次與檳城州與吉打州獨立中學的結緣，源自幾個月前興北校友會蕭子鳴會

長與檳城校友會拜訪呂教務長時，即有此構想，其後確定校長馬來西亞的行程後

校友會即積極安排，最後敲定在興北之夜前於同一場地進行八所獨中的簽約儀

式。較特別的是臺北大學也一起與這些獨中簽約，臺北大學會與獨中簽約，實際

也是源自於我們，然後透過興北校友會協助促成的。因去年七月呂教務長先拜訪

過吉隆坡五所獨中之後，即有簽訂策略聯盟的構思，為求審慎以及實質，因此一

個月後，八月李校長到訪馬來西亞時，在緊密的行程中，先安排與二所獨中簽約，

當時臺北大學的代表也在場觀禮。隨後在今年四月份，臺北大學校長即率隊至馬
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來西亞，依循我們的模式與內容與我們拜訪過的五個學校簽約，此不失為一件美

事。倒是簽約容易，要有實質意義較大，這部分我們也有些許的交流。 

八所獨中臨時有二所代表臨時無法出席，那部份就由校長先簽，然後他們代

表找時間將約帶回給獨中校長簽，這也是臨時的彈性做法。這六所獨中分別為檳

城州的日新獨中、韓江中學、鍾靈獨中、檳華女子獨中，以及吉打州的雙溪大年

新民獨中、吉華獨中，除一位是副校長外，其餘均是校長親自出席。簽約儀式由

李玉平署理會長主持，除本校與臺北大學校長致詞外，致詞貴賓還包括薛院長與

駐馬來西亞代表處教育組朱多銘組長，李校長致詞時還特別強調興中會在這次簽

完約後，規模就會達到 68 所(圖 15)。其後由臺北大學的林教務長，以及本校呂教

務長分別簡介了學校的概況。呂教務長還特別說明本校有二所附中高中職，興大附

中與興大附農，也歡迎我們的策略高中可以與我們的附中附農建立更進一步的關係

(圖 16)。儀式簡單莊重，典禮在合照與交換紀念品後，劃下句點(圖 17-圖 20)。 

興北之夜 

這是興北校友會一年一度的盛事，興北校友會的組成相當特別，也應是國內

首創，是由中興大學與臺北大學的校友聯合組成的。由於臺北大學的前身是中興

大學法商學院，在 2000 年臺北大學成立後，為避免校友認同的問題，因此在馬來

西亞首先創下可謂典範，將過去中興大學法商學院與臺北大學以及中興大學畢業

的校友均視為校友，興北校友會的創立是前人的遠見，其後須用心維護，始能維

此美名。興北校友會會長卸任後即為顧問，更特別的是創會的會長李振光顧問，

以及游錦堂顧問、古新隆顧問與現任的蕭子鳴會長等幾乎都全程陪同，如此熱忱，

實不多見。 

興北之夜地點選在與獨中簽約相同地方的檳城海外天餐廳，出席人數約 300

人，在檳城校友會的校友精心安排下，頗為盛大隆重，其中的重頭戲是校友會藉

此機會感謝本校李校長(圖 21-圖 22)與臺北大學薛校長，對學校的貢獻。本校校

友暨臺北大學傑出校友的檳城州立法議會劉子健議長也再度出席餐會，餐會中穿

插歌唱表演與摸彩活動等輕鬆的活動，可謂賓主盡歡(圖 23-圖 24)。 

三、7月 19日 (週日) 

回程 

由於李校長與呂教務長以及即將新任校長的薛院長均有公務在身，因此就不

參加校友會的後續參訪行程，由檳城搭機至吉隆坡後，再轉搭華航回臺，結束此

豐富之馬來西亞之旅。 
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心得及建議 

馬來西亞是首選招收境外生的地區 

馬來西亞是一很特殊的國家，自然資源豐富，沒有重大天然災害，種族也多

元，可惜政治現實，發展受限。在目前國內少子化日趨嚴重下，在招收學生上，

境外生的爭取勢在必行。馬來西亞的學生是特別值得爭取的對象，尤其是獨中的

學生，很多學生的素質相當不錯，很值得努力。由於很多的僑生也兼具外籍生的

身分，難怪去年在馬來西亞辦教育展時，國內到了超過 100所大學，可謂空前，

也可能絕後，要超過這規模，有場地等諸多客觀上的限制。但無論如何，馬來西

亞可能是首選要更積極招生的地區。目前僑生招收的管道上，除聯合分發、個人

申請外，獨招也是須積極規畫的方向。 

積極與興北校友會互動，建立人才庫 

結合興北校友會的資源是相當重要的思維，我們校友規模超過 15 萬人，在

馬來西亞的校友也有上千人，特別是由興大與臺北大學校友結合成的興北校友

會，就是在馬來西亞開始的，校友會強大向心力，是極其值得珍惜的，也須長期

用心維護的。校友會的資料也應更健全，這是學校珍貴的資產。 

拓展興中會-高中聯盟的海外版圖，加強實質的互動 

與獨中簽定策略聯盟高中，拓展興中會的海外版圖，只是一個開始，日後要

有更多行政與教學單位主管，以及老師到訪馬來西亞時，與獨中的學生進行講座

等實質交流，如此不僅對招收學生有所幫助，也可落實教育往下紮根的理念。同

時也可鼓勵獨中與我們的附中附農簽訂姊妹校等，多些實質交流，坤成中學與興

大附農的簽約與實質的互訪規劃，就是一個好的開始。這些都要有長期後續的努

力與經營，會更有意義。 
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附錄（照片） 

圖 1 興北校友會蕭子鳴會長(左三)與校友們在

吉隆坡機場歡迎李校長(右三)與呂教務長(右

二)。 

圖 2 校長與教務長跟新紀元學院莫院長(右排

二)等會談情形。 

圖 3 李校長致贈紀念品給新紀元學院莫順宗 

院長。 
圖 4 與新紀元學院會談後合照。 

圖 5 李校長與循人中學曾校長簽訂策略聯盟。 圖 6 李校長與尊孔獨中潘校長簽訂策略聯盟。 
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圖 7 興大與循人中學及尊孔獨中簽約後合照。 圖 8 李校長頒發紀念品給前來觀禮的坤成中學

秘書。 

圖 9 簽約後的合照(吉隆坡)。 圖 10 簽約後的餐會(吉隆坡)。 

圖 11 興北校友會蕭子鳴會長(右五)與校友們在

檳城機場歡迎李校長(左四)與呂教務長(左三)。 
圖 12 興北校友會在檳城機場歡迎興大與臺北大
學代表團。。 
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圖 13 檳城州立法議會議長劉子健校友在回請餐

會中致詞。 

圖 14 在檳城回請餐會中的合照。 

圖 15 李校長在與檳城與吉打州獨中簽約時致

詞。 
圖 16 呂教務長在與檳城與吉打州獨中簽約時做

興大簡介。 

圖 17 李校長與檳城與吉打州獨中簽約(I)。 圖 18 李校長與檳城與吉打州獨中簽約(II)。 
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圖 19 李校長與檳城與吉打州獨中簽約合照。 圖 20 李校長與薛校長等與檳城與吉打州獨中簽

約合照。 

圖 21 興北之夜興北校友會致贈紀念品給 

李校長。 

圖 22 興北之夜校友會致贈紀念品給李校長。 

圖 23 興北之夜剪綵儀式。 圖 24 興北之夜餐會。 




